

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España, Ptas. 1'25  
Número suelto... 0'05  
Id. atrasado... 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nelaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

## Crónica parisién

**La victoria. — Nuestras crónicas. — La campana gorda. — Las Memorias de Rocheford. — Velocipedia. — Teatros y libros.**

Todo júbilo es hoy la grande Francia pudiera mos decir, parodiando al poeta, para comenzar nuestra crónica decenal.

Y, en efecto, motivos tienen los franceses para estar contentos y aun casi para enorgullecerse de su prevista victoria, que viene a engrandecer aun más el imperio colonial de nuestra nación hermana.

*Post nubila phœbus*; aquel anhelo que hacía agonizar de intranquilidad el corazón de los buenos patriotas, ha cesado desde el momento en que los cablegramas anunciaron al mundo entero que la bandera tricolor ondeaba victoriosa en el palacio real de Tananarive.

Las luchas entre bovas y franceses han tenido satisfactorio fin; alegrémonos como de cosa propia y felicitemos á los valientes soldados que manda el general Duchesne.

Cuanto á los resultados ulteriores de la empresa, anexión ó protectorado, poco importan hoy por hoy, toda vez que lo esencial era poseer netamente la fuerza moral que reconoce el vencido en el vencedor.

Lo más importante era demostrar al mundo que los soldados franceses saben hacer respetar sus derechos sobre los malgaches y otras castas en el islote del Océano Indico.

Y eso se ha conseguido en Madagascar.  
¡Gloria, pues, al ejército francés!

Como nuestro propósito estaba fijado al empezar nuestras crónicas hace ya más de seis meses, nunca tuvo en ellas una plaza por mínima que sea la política parcial ó interesada y si, alguna vez de asuntos políticos hemos hablado, lo hemos hecho así como de pasa ta y en el sentido mas general que pueda imaginarse.

Las bellas artes y la literatura; los sucesos del día que tengan un interés verdadero; los sports higiénicos y agradables; la vida del teatro y del boulevard; todo eso ha sido y será el tema preferido de nuestras crónicas parisienses.

En el relato de la vida parisién nos ha guiado siempre un sentimiento de lealtad y de franqueza que ha servido para suplir nuestra escasa inteligencia y, la más palpable demostración de ello, pudieran darla los 457 periódicos de España y América que se dignan honrar nuestro nombre con la publicación de tan humildes artículos como nosotros les enviamos.

¿Qué hacer para seguir mereciendo sus favores? Continuar nuestro camino, seguir nuestro lema de lealtad y honradez periodística y procurar introducir cuantas mejoras nos pueda sugerir nuestra pobre imaginación.

A todos enviamos nuestro más profundo agradecimiento y rogamos á todos nos indiquen aquellas mejoras que, siendo factibles, puedan interesar á sus lectores.

Un espectáculo que no sucede con frecuencia en París, ha tenido lugar estos días. Nos referimos á la colocación en la iglesia del Corazón de Jesús, de la inmensa campana la *Savoyarde*, cuyo peso es de 25,000 kilogramos y que desde lo alto de Montmartre recordará con su potente voz á los fieles católicos sus deberes religiosos.

Esa inmensa lengua de bronce puede figurar con justicia entre las campanas célebres de Moscú y de Toledo.

¡Es un consuelo ver, como aun queda un resto de fé entre el torbellino agitado de la vida moderna! ¡Dischosos los que creen!

*Le Jour* es un periódico á la moda y genuinamente parisién. Ultimamente ha levantado, una polvareda enorme con la publicación de las cartas íntimas que el general de Galliffet escribió hace unos 15 años al presunto jefe del Estado Gambetta. Hoy, el mismo diario, dá principio á la publicación de las memorias de Rocheford que, más que del insigne revolucionario serán la historia desnuda de atavíos encubridores de los hombres célebres que han vivido en el último medio siglo.

Si Rocheford quiere contarnos todo cuanto sabe y ha visto desde que era un humilde empleado del Ayuntamiento hasta su entrada triunfal en París de vuelta de Londres, el folletín de *Le Jour* será necesariamente un manantial, de discusiones, de polémicas acerbadas y acaso de duelos.

La carrera del ilustre escritor no tiene precedentes y acaso, pudiera comparársela con otro que allá en el primer tercio del siglo actual dió bastante ruido y, que está casi olvidado. Aludimos al *labrador* Paul-Lois Courier.

Todo cambia, todo se tergiversa; es la ley de la vida.

El progreso de la velocipedia es tan rápido, sus conquistas van tan aprisa, que para emplear una frase apropiada podemos decir que marchan á paso de bicicleta.

En efecto, hace tres ó cuatro años, un desengaño denamieto general de periodistas y hombres de mundo, una ventisca de discusiones científicas intentaban exitar lo inevitable; pero todos los destructores han sido arrollados por el vertiginoso neumático.

La decadencia de la raza latina era la invocación de los biciclópagos: ¿Dónde vamos á parar?, exclamaban; ¡La torre Eiffel y la bicicleta! ¡El fin del mundo!

Ocasión hemos tenido de citar aquí las sabias opiniones de periódico tan respetable como *Le Monde Médical*, que considera como el más higiénico ejercicio y el menos perjudicial las moderadas escursiones ciclistas, y no creemos oportuno insistir inútilmente sobre lo que ya está plenamente demostrado.

El último concurso de Vincennes, cuyo premio de 10,000 francos concedido por el Ayuntamiento de París y ganado por el corredor Morin, ha sido la solemne consagración de tan agradable género de sport.

¡Viva, pues, la bicicleta! y como el movimiento se demuestra andando pedalemos, pedalemos á pesar de las opiniones erróneas de aquellos que todo lo critican por sistema.

Dejando aparte las alarmantes y aun no justificadas noticias que circulan sobre la grave enfermedad de Leon XIII, digamos cuatro palabras acerca de la vida teatral en los últimos diez días:

*Les complices*, en *Nouveautés*, y *Louis XVII* en el Odeon; he ahí las novedades de la decena.

La primera es una comedia en tres actos, la que Grosclande y Donnay han hecho un verdadero derroche de ingenio y de chispeantes escenas, muy aplaudidas por el público.

La segunda, es un enigma en un acto, original de Paul Ginesty y de Charles Sanson, que no por ser pequeña en dimensiones deja de ser grande en méritos literarios.

Algo debiéramos decir de literatura; pero acusaremos recibidamente de dos obras recibidas de España: *Los Amantes de Tolosa*, por Menendez Orra y los *Bocetos vulgares* de Valera García.

De ambas hablaremos en nuestras próximas crónicas, pues esta se acaba para bien de nuestros lectores.

ANTONIO AMBROA.

París, 20 de Octubre de 1895.

## Notas políticas

Madrid 28

Nadie esperaba ya, después del tiempo trascurrido y de los permenores que se han ido comunicando, que se condenase á una pena irreparable al teniente de navío que mandaba el pailebot rendido á los insurrectos de Cuba; pero tampoco se creía que el Consejo de guerra diese el resultado totalmente favorable á los procesados, de que habla el telegrama oficial que ayer publicamos.

78 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

tito cosaco ampliamente, caían vencidos por el sueño. Andrés admirado de tanta imprevisión no podía menos de felicitarle de que no hubiera enemigos cerca. Por último, se subió á uno de los carros con intención de dormir, pero no lo consiguió, y se puso á contemplar el cielo. El ambiente era puro. Las estrellas que forman la vía lactea brillaban con una luz blanca y confusa. De pronto Andrés creyó distinguir una figura extraña que se levantaba delante de él, y figurándose si podría ser un fantasma creado por el sueño, abrió los ojos cuanto pudo, pero vió que la aparición no tenía nada de ilusoria, sino que, efectivamente, era una persona de rostro pálido y extenuado que se inclinaba sobre él y lo miraba con mucha atención. Los largos y negros cabellos de la aparecida se escapaban en desorden por debajo de un velo negligentemente echado por la cabeza. El brillo singular de su mirada y el aspecto cadavérico de la fisonomía la asemejaban verdaderamente á un ser sobrenatural. El joven, empujando el mosquete, preguntó con voz no muy segura: —¿Quién eres tú? Si eres espíritu maligno desaparece; si no lo eres vas á morir.

La aparición no hizo más que colocarse un

Las manifestaciones que el general Martínez Campos se ha dignado hacer al director de *El Imparcial* y que el director de nuestro colega transcribe por telégrafo, han merecido justamente que sobre su texto se expresen los comentarios que á cada cual parecen más pertinentes.

Respetando las ideas de los demás, nuestra opinión es que el general mide bien las dificultades cuando repugna hacer la guerra por el método implacable que preferirían algunos elementos, y por consecuencia de esta manera de ver, es lógico que no quiera arrancar de los des poblados á los campesinos y como hato de ganado encerrarlos en las ciudades.

Resulta también justificada su amargura por el ejemplo de disensiones que están dando los partidos españoles cubanos, y desde luego puede inferirse la respuesta que dará al marqués de Apezteguía cuando éste le entregue el telegrama que ayer le enviaron los diputados de Unión constitucional.

Por lo pronto es significativo que el general haya dicho que la iniciativa en las agresiones la haya tomado la prensa conservadora.

Las ideas que se consagran á la contingencia de la beligerancia y las hipótesis que se establecen sobre la conducta de los Estados Unidos, creemos que habría sido mejor escusarlas, porque los que trabajan por llevar al gobierno de Washington por cierta tendencia, pndieran interpretarlas á modo de provocación.

El modo de funcionar la administración militar, y el hecho de que los soldados estén bien atendidos así en su manutención como en el aprovisionamiento de municiones, producirá seguramente excelente impresión.

Por lo que hace al término de la campaña en un periodo breve, las impresiones, por desgracia, no resultan del todo satisfactorias; aunque bien puede suceder que la prudencia del general Martínez Campos le aconseje usar, en este punto, un lenguaje cauteloso.

La Unión Ibero-Americana ha celebrado ayer tarde una reunión, presidida por el Sr. Rodríguez San Pedro, con el fin de ponerse en relación con las asociaciones análogas de los países de América, y para el objeto de contrarrestar la propaganda de los filibusteros en dichos países.

El pensamiento es digno de aplauso.

Ha conferenciado ayer tarde con el señor Cánovas el ministro de la Guerra, se cree que para consultarle sobre la carta que mañana escribirá al general Martínez Campos.

## Modas

Eso de regocijarse por algo debiera ser cosa prohibida; basta que una noticia nos alegre para que no se realice; y si se realiza, ¡para que dure un instante!

Vino la nueva de que este invierno se usarían las mangas menos voluminosas; me faltó tiempo para comunicárselo á las lectoras... ¡y por cuánto ahora resulta que las mangas vienen inflamadas como globos y aumentan de volumen!

Convengamos en que tan inesperada constancia en la moda viene á ser una contrariedad más, no solo porque no hay gabancito que sirva con mangas así, y estamos condenados á llevar debajo de

este un corpiño *maillot*, sin poder desabrignarnos en paraje alguno, aunque se halle caldeado por varias estufas; pues el *maillot* «no viste»; ó bien á no usar sino tálma, la cual, por bonita que sea, si hay que llevarla siempre á cuestas, acaba por cansar, como casi todo lo perpétuo.

Esto, sin contar con la gran cantidad de tela necesaria para hacer semejantes mangas que, dicho sea de paso, solo se diferencialian de sus predecesoras en que las actuales «caen» más.

Vamos á la tercera parte y por ende, á la vendida. ¿Es posible estar cómoda ni tranquilamente en una butaca de cualquier teatro, pues todas resultan reducidas, llevando mangas semejantes, necesidades de mucho espacio, para no servir de estorbo á quien las usa y al que ocupa la butaca contigua? De mi se decir, aunque esto no importe al público, que hasta tengo *disgustos de familia* por mor de las dichas mangas, toda vez que las parientas que van conmigo no soportan que volumen de las mias sepulte las de ellas, ni yo aguanto que las suyas aplasten las de mi corpiño; y así nos pasamos la noche procurando vencer... Ello puede pasar, mediando la confianza consiguiente; pero cuando se trata de persona desconocida, la lucha es grave, silenciosa y puede traer otras consecuencias; confieso que mi paciencia estuvo á pique de concluir anoche, ante la perseverancia de una señorita que me tenía agobiada, obscurificada y aburridísima con el volumen de sus mangas. ¡Y qué velada tan amena aguarda á toda persona que ocupe una butaca, de no importa qué teatro, y le quepa su suerte la vecindad de unas ahuecadísimas mangas, amén de un gran sombrero enfrente! ¡Más le valiera estar durmiendo!

Puedo asegurar á las lectoras que los *godets* (canalones) de las faldas se reducen hasta desaparecer de delante y los costados y refugiarde detrás, en forma de tablas. Un estorbo menos, pues eso de ir casi tropezando con los dichos *godets* era molesto y poco airoso.

Hasta ahora, no hay noticia de que vuelvan á usarse las faldas muy adornadas en su borde inferior, y continúan siendo lisas casi todas las que vemos en los más renombrados figurines. Si acaso, se estilaban, más adelante, con un bordecito de plumas en el bajo, siempre (claro está) que el corpiño luzca algo de este mismo adorno en el cuello y en la bocamanga.

La tálma sigue imperando; úsase de todos tamaños: muy corta, que parece esclavina, para estar en casa; más larga, que llegue á la cintura, para pasear de día, y más cumplida, tanto de vuelo como de largo, á fin de que abrigue y pase de la cintura, para salir de noche.

Las hay de paño, color obscuro, por regla general, que se forran de seda negra y se adornan (cuello y delantero), con piel «mongolia»; en este caso está muy admitido el grueso encaje «fantasia» color «crudo», colocado alrededor de dicha piel. Dignas son también de mención las tálmas de terciopelo, pana ó *peluche* negra, grana, morada, azul oscuro, verde esmeralda, etc, etc, guarnecidas de piel gris, sin encaje y con forro de raso color claro, rosa, celeste, blanco ó amarillo.

Esta clase de tálma es más propia para «salida de teatro ó baile», como de sobra comprenderá mi paciente lectora, en cuya fisonomía me parece leer que no quiere, por hoy al menos, *leerme* más.

Creyendo adivinar esto, concluyo... hasta otro día.

TARASS BOULBA

79

dedo sobre los labios como solicitando silencio. Andrés dejó el mosquete y se puso á mirarla con detenimiento. Por su larga cabellera, por su garganta, y por su pecho medio desnudo, conoció que era una mujer, pero no debía ser polaca, porque los rasgos de su rostro no eran los característicos de dicho pueblo. Cuanto más la examinaba más se convencía de que aquella mujer no le era desconocida.

—¿Quién eres? Me parece que te he visto en alguna parte.

—Si; hace dos años en Kiew.

—¿Hace dos años? ¿En Kiew? repitió Andrés repasando en su memoria todo lo que le había sucedido cuando era estudiante. La contempló de nuevo y dijo:

—Tu eres la tártara sirvienta de la hija del vaivoda.

—Chit, repuso ella cruzando las manos en actitud suplicante y llena de terror.

—Responde. ¿Como has llegado hasta aquí y para qué has venido? preguntó Andrés en voz baja y con ansiedad. ¿Dónde está tu señorita? ¿Vive?

—Se halla en la ciudad.

—¡En la ciudad! exclamó Andrés sin poder



El telégrafo

(Servicio particular de EL LIBERAL)

EXTERIOR

Soldados de Madagascar

Marsella 27.

Procedente de Majunga y de Argel ha llegado esta mañana el Canton, conduciendo 151 soldados convalecientes.

Treinta de ellos han sido llevados al Hospital Militar, y los otros han sido alojados en el cuartel de San Carlos, desde el cual serán enviados al seno de sus respectivas familias.

Turquia

Constantinopla 27.

Un despacho de Bitlis, fecha de ayer, da cuenta de que los armenios atacaron la mezquita el viernes en el momento en que bastantes musulmanes se entregaban en ella á sus devociones. Los musulmanes, sorprendidos por el inesperado ataque, acudieron, no obstante, á su defensa, con piedras y palos, produciéndose una colisión, de la que resultaron un muerto y algunos heridos.

Abisinia

Aden 27.

Un despacho de origen ingiés asegura que se ha confirmado la noticia de la muerte del rey Menelik, y que al parecer están en vías de arreglo las dificultades pendientes entre italianos y abisinios.

INTERIOR

La política en los pueblos

Alicante 26.

Me comunican de Castalla que han ocurrido en aquel pueblo, por las cuestiones de la política local, sucesos muy desagradables que han podido tener lamentables consecuencias.

Según me dicen, anteanoche, cuando salían del Ayuntamiento los concejales liberales, suspensos en sus cargos por el gobernador, grupos estacionados en la plaza, en las inmediaciones de la administración de Correos y de las casas de algunos liberales caracterizados, dispararon petardos que causaron algunos desperfectos.

Luego en las calles, ocurrieron algunas colisiones.

Me dicen que en el pueblo hay mucha alarma y que se comentan mucho estos sucesos, á que dá margen la política local.

Aclaración

Coruña 27.

En la inundación han llegado las aguas al cuartel de la guardia civil de Noya, no de Coruña, como por error de transmisión, sin duda, se ha dicho.

Inundación en Sevilla

Sevilla 26.

El fuertísimo temporal de estos tres últimos días ha dejado sentir sus efectos en Sevilla.

El Guadalquivir se ha desbordado hasta cubrir el muelle.

Está cerrado el puerto.

Se han adoptado grandes precauciones.

Se han colocado locomóviles en los sitios bajos, para desguardarlos en el caso probable de que se aneguen.

Un toro escapado

Murcia 27.

Esta tarde ha ocurrido en la plaza de toros un accidente peligroso.

Lidiáronse cuatro novillos por varios aficionados. Luego se corrieron dos toros embolados, sin que sucedieran desgracias; pero cuando, terminada la función, la gente salía ya del circo, se escucharon voces y se vió correr la gente, confusa y revuelta, atropellándose y sin saber la mayor parte lo que sucedía.

Era esto, que uno de los toros embolados, lidiados y vueltos al toril, se había escapado de su encierro, acometiendo y poniendo en dispersión á todo el mundo.

La gente se dirigió atropelladamente á la salida, seguida por el animal, que fué á parar á la huerta, donde le cogieron los campesinos.

Entre los alcanzados por el toro y los atropellados en la huida, hay bastantes contusos.



Doña María Antonia Cabello de Roca HA FALLECIDO

Su desconsolada familia suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 31 á las diez de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz por cuya asistencia recibirán especial favor. No se invita particularmente.

Noticias generales

Según noticias recibidas en el ministerio de Marina en cuanto cese el ciclón en la isla de Cuba se pondrá á flote la lancha cañonera Caridad, que varó en el sitio denominado Sierra Morena, distante tres cuartos de legua del caserío del mismo nombre, en el partido de Guamutas, jurisdicción de Cárdenas.

Dicha cañonera no tiene más que 22 toneladas, y sus pequeñas dimensiones facilitarán mucho las operaciones de salvamento apenas amaine el temporal.

Entre los servicios que prestó en la última guerra separatista el mencionado buque, se recuerda que con él se impidió el desembarco en la isla de Cuba de la expedición mandada por Bonaecha, el cual murió fusilado, así como otro cabeçilla, compañero suyo, llamado Estrada.

—Leemos en un remitido á El Liberal: «Al estallar la guerra de Cuba estaban autorizadas para la circulación legal 485.000 Cubas del 90.

Y como hoy llega su número al de 1.125.006 resulta que se han autorizado en ocho meses que lleva de duración la maldita guerra cubana 640.000 títulos de esta clase, importe 64 millones de duros, que al 5 por 100 equivalen á un interés anual de 3.200.000.

Es decir, que á los exorbitantes gastos diarios que la guerra ocasiona, hay que añadir todos los días esta honda limadura de 8.880 duros de intereses por lo gastado desde Febrero.

—El día 27, á la hora señalada para el despacho con la Reina, estuvo el Sr. Cánovas del Castillo en Palacio.

La entrevista del Presidente del Consejo con la Reina Regente fué más larga que lo de costumbre, y la conversación que mantuvieron presúmese que tuvo interés excepcional.

A la salida de Palacio se sintió el Sr. Cánovas indispuerto, y poco después sufría un ataque de bilis, que le obligó á guardar cama durante la tarde.

Repuesto de la indisposición, que determinó un enfriamiento, y que por fortuna, fué leve, conferenció el Sr. Cánovas del Castillo largamente con el ministro de Gracia y Justicia que estuvieron en la Huerta.

—Dice El Nacional que el ministro de Gracia y Justicia puede restablecer por decreto la Sala tercera del Supremo de Justicia, no estando abiertas las Cortes, con solo demostrar que el servicio es urgente, y previos los informes de la Intervención, Consejo de Estado y Tribunal de cuentas.

Dice, además, que con la colocación de los excedentes hay crédito para la creación de la Sala tercera, sin gravar el presupuesto.

El Liberal, por su parte, manifiesta que ayer vió al Sr. Romero Robledo el Sr. Cánovas para hablarle de este asunto.

Tan encaminado está—añade—con la reforma, que

bien puede decirse que á ella supedita su existencia ministerial. Los que lo conocen bien afirman que si encontrara obstáculos para realizarla, seguramente presentaría la dimisión.

—Hace pocos días en Barcelona se dió una becerrada, organizada por los alumnos de la Facultad de Medicina, á favor de las familias pobres de los reservistas.

Presidieron la fiesta varias señoritas. La célebre artista Sarah Bernhardt, que asistía al espectáculo, sufrió un síncope, teniendo que ser auxiliada en la enfermería.

—Dicen de Tolosa que hace algunos días llama la atención de aquel vecindario un pobre hombre forastero que lleva en la espalda un tumor de tamaño tal, que sobresale y destaca de su cuerpo á gran distancia.

Se calcula que el peso del tumor no bajará de una arroba.

—El día 27 se reunió en Alcoy los tejedores, tratando de la forma de allegar recursos para sufragar los gastos del proceso seguido á su junta directiva con motivo de la última huelga.

El diputado D. Vicente Dualdo se ha encargado de la defensa.

Se acordó también la creación de un Ateneo Obreiro, al cual podrán pertenecer los trabajadores de todas las clases.

Palma

Solemne resultó la fiesta celebrada esta mañana en Montesión en honor á San Alonso Rodríguez.

El templo robosante de fieles, que escucharon con religioso recogimiento la elocuente palabra del docto agustino F. Fortunato Sancho.

—El equipo para los soldados del batallón provisional de Cuba se está confeccionando á toda prisa en los talleres de conocidos industriales de esta capital.

Unas cien operarias llenan por completo el vasto taller de D. Juan Muntaner, á cuyo cargo corre coser la ropa blanca para dicho batallón; en la fábrica de los herederos de Vicente Juan funcionan los telares que fabrican la listilla para los trajes, y en la zapatería del señor Garau llueven, que es una bendición, los pares de guajiros que han de calzar aquellos valientes.

Todo hace presumir que antes de poco quedará completamente terminado el equipo destinado al espresado batallón.

—Nuestras playas preséntanse hoy cubiertas de las algas que arrojó la marejada de estos últimos días.

Y nuestros campesinos, que no pierden ripio, cargan con ellas sus carros... y á casita.

—Hoy, como ayer, sigue el tiempo metido en aguas, es decir, metiéndonos en aguas á nosotros, y sino que lo digan cuantos discurren por estas calles y plazas, muchas de ellas vadeables.

Esto, se entiende, cuando no queda uno atascado.

—Una noticia de sensación; allá va. Esta mañana amaneció nublado y llovió. Noticias de este calibre le dejan á uno calvo. Y al lector bizco. —Hoy se incorporan los reclutas desde el número 601 al 1325.

El día 4 próximo lo verificarán los restantes.

—Considerando que son muchos los enfermos que han menester por la mañana leche fresca con que atender á las necesidades que les crea su estado, se nos suplica in-liquemos á la empresa de consumos la conveniencia de adelantar una hora á dos la en que se abren hoy los fielatos, siquiera sea el de la puerta de San Antonio, por ejemplo, á fin de que sea posible introducir oportunamente aquel indispensable líquido.

Esperamos que la empresa atenderá nuestro ruego.

—Hoy concluyen en la iglesia de Montesión las solemnes enarenthoras costeadas por una Asociación.

—El próximo domingo se celebrará la última feria en el pueblo de Inca, la que acostumbra verse todos los años muy concurrida tanto en géneros de todas clases como de compradores.

—Un carruaje de alquiler que no reunía las debidas condiciones fué retirado ayer del servicio, de orden de la autoridad.

—Los escaparates de las confiterías aparecen repletos de rosarios y demás golosinas con que es tradición en esta época del año festejar los padres á sus pequeñuelos.

También han aparecido en las esquinas los conchabidos puestos de castañas asadas, con el obligado apéndice de rolliza castañera (que las dá calentitas á quien las... compra.

No sucede otro tanto en la Alcaldía, en la que se reparten pilongas á quien no las pide ni las compra.

El mundo es un conjunto de caprichosas variedades.

—En las Miñonas han empezado hoy las cuarenta horas que una devota asociación costea todos los años.

Vaticinios

Fuertes tempestades y grandes lluvias, vaticina el sábio astrónomo zaragozano Sr. Yagüe para los primeros días del próximo Noviembre, que causará graves perjuicios en muchas poblaciones de Andalucía. A mediados del referido mes se moderará la temperatura y para el 20 volverán á imperar las borrascas, repitiéndose los temporales con viento frío, significándose el hielo para el 25.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Madrid 29, 4 t, Interior perpétuo, exterior perpétuo, amortizable, Cubas 86, Colonias, Nortes, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, Londres.

Nacimientos:

Día 27.—Varones 4.—Hembras 2.

Matrimonios:

Día 27.—Ninguno.

Defunciones:

Día 29.—Vicente Nicolau Mari, 1 año, Polvor, bronquitis.

Hospital provincial:

Día 29.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Alta, 3: 2 varones y 1 hembras.—Defunciones, ninguna.

Buques fondeados:

Día 29.—Polacra goleta Marta, de 78 ton., m. de Palma, cap. D. J. Enseñat, con 8 trip. y efectos, de Barcelona.

Pailebot español San Miguel, de 62 ton., m. de Palma, cap. D. G. Compañy, con 6 trip. y efectos, de Barcelona.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., m. de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre, de Cabrera.

Buques despachados:

Día 29.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., m. de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. pas. y efectos, para Barcelona.

Vapor español Islaño, de 314 ton., m. de Palma, cap. D. R. Piña, con 23 trip., y efectos, para Cetta.

Vapor español Unión, de 401 ton., m. de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip., 39 pas. y efectos, para Ibiza y Alicante.

Mataderos:

Día 29.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3—Vacas, 6—Toros, 0—Novillos, 0—Terneros, 3—Carneros, 23—Ovejas, 16—Borregos, 1—Corderos, 54—Cabras, 2—Cegajos, 0—Cabritos, 0—Cerdos, 18—Cerdas, 19—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 42—Pollos, 37—Gallinas, 95—Pavos, 2—Favas, 5—Palomas, 0—Patos, 0—Ocas, 0—Conejos, 0.

contenerse y notando que toda la sangre le afflúa al corazón. ¿Por qué está en la ciudad?

—Porque su padre está tambien: hace año y medio que lo nombraron vaivoda de Doubno.

—¿Se ha casado?... Responde... por quien soy.

—Hace dos días que no ha comido nada.

—¿Qué?

—No hay ni una migaja de pan en la ciudad: los habitantes se hallan reducidos á comer lo que encuentran.

Andrés se quedó aterrado.

—La señorita te ha visto desde el parapeto y me ha dicho: vea á encontrarte con el caballero y dile, si se acuerda de mí, que venga á buscarme, ó por lo menos que te dé un pedazo de pan para mi anciana madre, porque no quiero verla morir. Ruégale, abraza sus rodillas: tambien tiene madre; que te de un pedazo de pan por amor á ella.

Mil sentimientos se despertaron en el corazón del jóven cosaco.

—¿Cómo has podido llegar hasta aquí?

—Por un paso su bterráneo.

—¿Luego lo hay?

—Sí.

y blanquísimas piedras esparcidas por el terreno.

El resplandor que despedían los inmediatos é incendiados pueblos, era parte á aumentar la belleza de aquella noche de Julio. Por aquí las llamas se levantaban en anchas y lentas espirales. Por allí y no encontrando suficiente combustible, en delgadas lenguas: trozos de objetos encendidos separándose de la llama general, caían á lo lejos apagándose inmediatamente. Por este lado un monasterio de muros ennegrecidos por el fuego se sostenía grave y sombrío, mostrando á cada reflejo su lúgubre grandeza. Por aquel ardía el gran jardín del convento: creeríase oír el silbido de los árboles abrasados por la llama. Por una y otra parte se veían suspendidos de las almenas ó de los árboles los cadáveres de algunos monjes ó de algunos judíos consumiéndose en medio del fuego. La ciudad descansaba. Las flechas de los templos, los tejados de las casas, las almenas de los muros y las puntas de las empalizadas se coloreaban al reflejo de los lejanos incendios. Andrés recorría las filas de los cosacos. Las hogueras de las guardias comenzaban á palidecer, y los mismos soldados, despues de haber satisfecho su ape-



# Edición de la tarde

PALMA 30 OCTUBRE DE 1895

## Stultorum infinitus est numerus

Nuestro contrincante el *Heraldo* en vez de refugiarse en los Cantos Penitenciales se acoje á un versículo del Eclesiastes, Seguimosle también en este camino y buscamos inspiración en el Libro santo.

Nos advierte que el humo de la vanidad se nos ha subido á la cabeza. Confesamos nuestra culpa: no hemos podido dejar de sentirnos orgullosos al debatir de tú á tú con un periódico modelo de modestia y de humildad como fué y es el *Heraldo*.

Dice que demostramos nuestra impotencia para defender al jefe de nuestro partido. Hasta ahora no hemos creído necesario defender al Sr. Ribot. Nuestro jefe lo dijo muy claro en ocasión solemne en que sus palabras iban á figurar en un documento público: D. Pascual Ribot y todos los demás concejales que forman la mayoría fusionista del Ayuntamiento, están muy por encima de las calumnias que cierto periódico (aludía al *Heraldo*) intenta levantar contra ellos.

«Que le falta talento al Sr. Ribot para ser malo de veras en política». Estimando. Como no aspira á usar ese talento para este objeto, no lo echa de menos.

El partido conservador tiene jefes de talento excepcional: el Conde de Sallent, el Marqués de la Cenia, el Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius, D. Juan Massanet y Ochando.... Cuando un periodista está deslumbrado por estos talentos cómo ha de vislumbrarlo fuera de casa?

«Pero en cambio—sigue el *Heraldo*—le sobra al Sr. Ribot intención que aprovecha siempre pro domo sua.»

No sabemos que es lo que quiere decir el colega con esos latines.... ¿que busca el medro personal? Cite un caso. Nosotros para ayudarle á hacer memoria le diremos que el conde de Sallent, después de muchas antesalas, logró un puesto elevado, el de director de Administración local, que no soltó hasta que Cánovas le hubo de hacer indicaciones. No es menos desinteresado el Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius, que abandonó la representación que había pedido á su país, para ir de gobernador de última clase, y así formarse un sueldo regulador que le permite tener hermoso retiro. También es notorio el desprendimiento de D. Pedro Sampol que se agarró mientras pudo á la presidencia de la Diputación Provincial que le ha producido seis mil duros, sin que sepamos que fomentara instituciones benéficas como la Sociedad protectora de la infancia, ni pensionara artistas de aliento para que prosperaran en su arte y honraran á su país.

Con estos ejemplos á la vista, puede el *Heraldo* explicarnos el *domo sua* de nuestro querido jefe.

Está mal informado el *Heraldo* en la historia contemporánea anterior á su campaña conservadora. El Sr. Ribot no ha ido jamás al Ayuntamiento como republicano. Cite en qué candidatura republicana figuró el nombre de D. Pascual Ribot... pero ya sabemos que en esto dará la callada por respuesta, como hizo cuando le retamos á que precisara una sola multa exigida por D. Alejandro Roselló: ni lo ha hecho, ni su buena fé le ha exigido que rectificara las imputaciones falsas que contra nuestros amigos inventa á diario.

Así, no rectificando, deja en pié la calumnia, aun después de convencido de que la imputación es maliciosa y falta de veracidad.

Lo de la votación ganada con bolas negras conviene que lo explique el colega de modo que sepamos á qué se refiere, y entonces le contestaremos.

Que el Sr. Ribot recibía los votos de censura con la sonrisa en los labios: claro que sí. El Sr. Ribot recibía los votos de censura de una mayoría que le era hostil, con la conciencia tranquila y con igual talante con que el alcalde conservador señor Salóm recibe los votos de censura de los concejales conservadores Sres. Ferrá, Sbert y Mayol.

En cuanto al modo íntimo de apreciar las relaciones entre un presidente y una mayoría que el colega pretende conocer, ¿es que ha confesado el *Heraldo* alguna vez al Sr. Ribot como confesó al Sr. Weyler? ¿Ha habido tiempo en que el autor de la revelación fuese tan íntimo del jefe del partido liberal que éste le hiciera su confidente?

Si hubo un día en el seno del partido fusionista una disidencia, consuélase el diario de Casa Brondo con el recuerdo de la que promovió en el partido conservador el Sr. Sampol por mor de una escribanía; y con la actitud del Sr. Rius que con algunos discolors formó iglesia aparte separándose de la Botigueta y levantando pendones en la Horchatera de Oriente; y cuente las deserciones que un día y otro día han diezmando sus filas, forme la lista de los hombres importantes que abandonaron el partido conservador para jamás volver.

Pero el Sr. Ribot no se quedó tan solo en la elección de tenientes á que alude el *Heraldo*, como éste supone, puesto que ganó la votación. Y nuestro inolvidable amigo D. Miguel Lladó, si se mostró disgustado, dióse al fin á partido; por amor á esa disciplina por la que tantos sacrificios hacen los Sres. Ferrá y Mayol, y fué un leal correligionario, que respetó en definitiva los acuerdos del comité.

Cuando invitamos al *Heraldo* á comparar conducta con conducta es porque estamos dispuestos á hacer nosotros la comparación, sin que nos duelan prendas.

¡Mire el colega que hablar de disciplina un partido que da un espectáculo cada semana en las sesiones del Ayuntamiento, es el colmo de los colmos!

Pero no; nos equivocamos: á renglón seguido leemos algo más audaz que mentar la soga de la disciplina en casa del aborrecido alcalde conservador. El *Heraldo* se atreve á hablar de actas, y de elecciones; él, el semi-órgano oficial del partido que hizo de D. Guillermo Moragues un Vice-Presidente de la Diputación Provincial, cuando este señor debía su elección de diputado á una falsificación de escrutinio, como ha declarado en sentencia solemne la Excmo. Audiencia Territorial.... y no hablamos del acta del colegio que presidió el Marqués del Palmer en San Magín porque sobre esto ha dictado la opinión pública un fallo inapelable.

Como bomba final nos llama neófitos. Adios, veterano.

## Socorros

### Para los heridos en campaña

Deferentes á la invitación del alcalde de Palma, hemos acudido esta mañana á las Casas Consistoriales para asistir á una reunión preparativa con objeto de organizar una festival para allegar fondos con que socorrer á los soldados mallorquines heridos en la guerra separatista de Cuba, ó á las familias de los naturales de esta ciudad que fallezcan en la campaña.

Han asistido á la reunión D. Juan Gelabert de El Isleño D. Benito Pons de Las Baleares D. Bartolomé Sureda, de EL LIBERAL PALMESANO, y don J. Luis Estelrich de La Última Hora; el conde de Montenegro por el Centro Militar, D. A. Barceló por el Circulo Mallorquín, D. Miguel Salóm por el Real Club de Regatas, D. Francisco Villalonga por el Orfeón Republicano, D. Juan Alemany por el Orfeón La Constancia, y los Presidentes de El Centro de Obreros Católicos, y La Flor de la Juventud, cuyos nombres sentimos no recordar.

Ya muy adelantada la sesión han entrado en el despacho de la Alcaldía D. Ricardo Salvá, y don Francisco de Paula Arias.

El alcalde, que ocupaba la presidencia, ha expuesto el pensamiento que le indujo á convocar la reunión, y D. Benito Pons en nombre de Las Baleares que le dirige, é interpretando los sentimientos de todos los colegas allí reunidos, ha manifestado el entusiasmo con que la prensa palmesana acoge la noble iniciativa de allegar recursos con que enjugar las lágrimas y remediar en lo posible los males inevitables en los cruentos lances de una guerra.

D. Francisco Villalonga ha propuesto que se nombrara una Comisión organizadora.

D. J. Luis Estelrich, director de nuestro ilustrado colega La Última Hora ha propuesto, coincidiendo con los Sres. Barceló y Salóm, que se dé más amplitud al pensamiento inicial.

Aceptada la idea, y juzgando que no es antagónica, sino ampliación de la de dar desde luego un concierto, se ha procedido á designar los señores que deben dar forma al propósito.

El Sr. Villalonga ha propuesto que formasen parte de la Comisión cinco individuos, procurando que no tenga el conjunto determinado color político.

Se han nombrado los señores siguientes:

- Alcalde de Palma.
  - Conde de Montenegro, Presidente del Centro Militar.
  - Presidente del Orfeón Republicano.
  - Presidente del Circulo Mallorquín.
  - Presidente del Real Club de Regatas.
  - Director del Orfeón Republicano.
  - Presidente del Circulo de Obreros Católicos.
  - Presidente de La Flor de la Juventud.
  - Y Decano de la prensa de Palma.
- Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## Sección religiosa

Mañana jueves.—En las Mionas empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociación de la Oración y Vela; exposición á las seis, á las siete durante el sacrificio de la misa se rezará la primera parte del Rosario. Al anochecer, meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA

En el Socorro, á la Virgen de la Consolación.

## Comunicado

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mío: En el número 391 del *Heraldo de Baleares*, que llega hoy á mis manos por casualidad, aparece inserto un comunicado cuyas inexactitudes importame rectificar. A este objeto suplico se digno dar hospitalidad en el diario de su digna dirección á las siguientes declaraciones.

1.ª Dicese en el comunicado de referencia que Manuel Roig Aranda conocía al joven á quien agredió, afirmación incierta puesto que este no había tenido en la vida relación de ninguna clase con Roig.

2.ª No existiendo la amistad á que alude el comunicante, es lógico que solo al purito de armar pendencia puede achacarse la chacota que el Roig se permitió conmigo en la sociedad La Ponentina.

3.ª Tampoco es cierto que al abandonar el local de la referida sociedad para salir á la calle, cogiera el firmante piedra alguna, como afirma falsamente el referido Roig.

4.ª Es igualmente incierto que hiriera el dicente al Roig en la cabeza antes de que este le agrediera con el cuchillo.

5.ª El firmante usó de la piedra en defensa propia y solo después de haberse convencido de la acometividad de su adversario.

Estos son los hechos, señor Director, contados sin enmienda ni disfraz, y no los que arteramente disfigurados relata el Roig en el comunicado inserto en el *Heraldo de Baleares*.

Reciba un millón de gracias, señor Director, y mande de su affmo. q. b. s. m.

BARTOLOMÉ ABRAHAM.

## Palma

El árbol secular emplazado en el camino de Ronda frente al baluarte de Santa Margarita ha sido arrancado anteaer para dar lugar al ensanche de la carretera de Sóller.

—Por la empresa del Teatro Circo Balear ha sido escriturada para diez únicas representaciones la renombrada tiple D.ª Rosa Fuertes, estrella de primera magnitud en el género chico que cultiva.

Merece plácemes la empresa, siquiera sea por la ocasión que nos ofrecerá de poder admirar los talentos de tan afamada artista.

—Sabemos se tienen el proyecto de despedir con grandes festejos á los soldados mallorquines que forman el Batallón Provisional de Cuba.

Palma entera acogerá con entusiasmo idea tan patriótica, cuya realización hará permanecer el dulce recuerdo de su país natal, cuando allá en lejanas tierras sufran las penalidades inherentes á la campaña.

—Esta tarde embarcaron en el tren para Alcudia, desde cuya ciudad saldrán para Mahón, los reclutas del último reemplazo destinados á Cuba.

Van á la capital menorquina á instruirse en el manejo del arma.

—En el escaparate de los Sres. Pons y Bonet hemos visto un bonito cuadro, en cuyo lienzo se destaca la figura de un pescador.

Débase este cuadro á la paleta del aventajado artista Sr. Llorens.

—En el sueto en que en nuestra edición de la mañana dimos cuenta de los nombramientos de inspectores de la Renta del fímber hechos últimamente, los cajistas dejaron de consignar los nombres de los señores D. José M.ª Navarro, D. Juan Montardit y D. Ramón Martínez de Hervás, designados juntamente con los señores Pancorbo y Salamanca para las provincias de Barcelona, Lérida, Gerona y Baleares.

Valga la rectificación.

## Personal

Por virtud de la nueva organización que acaba de darse á la Inspección de Hacienda, han sido declarados cesantes los señores Vazquez, Caldentey y Riera, ingeniero agrónomo el primero é inspectores técnicos los otros, que servían en la Delegación de esta provincia; nombrándose en cambio con cargos análogos, á los señores don Manuel Bofill, ingeniero industrial, don Antonio Perez González, don Juan Arriba y don Jaime Mayol y Vidal.

Estos nombramientos han producido malísimo efecto entre los muchos adictos á la casa de Brondo que esperan todavía el Maná en forma de credenciales, fiando en las reiteradas promesas de los dioses mayores del partido

que ocupado en atraer votos á su causa hermosa, nunca alcanza á comprender que una cosa es prometer y dar trigo es otra cosa.

Vayan tomando nota los incautos.

## Telegramas

### de los corresponsales del Liberal

#### Combate glorioso.—Cabecillas heridos

Madrid 29, 9'45 n.

Un telegrama particular recibido de la Habana da cuenta de un brillantísimo hecho de armas llevado á cabo por el general Aldave, que batió en Santi Spiritu numerosas fuerzas insurrectas, asegurándose murieron en la refriega varios cabecillas y quedando en el campo gran número de insurrectos.

Almodóbar.

#### Varias noticias

Madrid 29, 10'15 n.

En la primera vacante que haya se concederá el Toisón de oro al presidente de la república francesa, Mr. Faure.

Ha sido puesto á flote, después de grandes esfuerzos el cañonero *Caridad*.

Créese que el señor Cánovas planteará á la Reina la cuestión de confianza entre él y el general Martínez Campos; circulan con este motivo insistentes rumores de crisis.

Se ha ofrecido al general Weyler el pase á Cuba á las órdenes del general Martínez Campos, ofrecimiento que rehusó el actual capitán general de Cataluña.

Almodóbar.

#### Voluntarios á Cuba.—La cañonera Yumuri

Madrid 30, 1'15 m.

El ministro de la Guerra se ha puesto de acuerdo con su colega el de Estado para hacer un llamamiento de voluntarios en Argelia, análogo al que se hizo en las repúblicas americanas, para que pueden ir á Cuba gran número de españoles residentes en aquella región que han manifestado ese deseo.

Ha quedado terminada la cañonera *Yumuri* última de las construidas por la casa de Murguía con destino á Cuba.

La *Yumuri* será botada al agua el día 4 de Noviembre próximo.

Almodóbar.

#### La crisis en Francia.—Generales á Cuba

Madrid 30, 1'45 m.

El presidente de la república francesa, Mr. Faure, ha consultado con varios prohombres los medios de resolver la crisis y las personas á quienes conviene confiar la formación de nuevo gabinete, reuniendo para ello iguales probabilidades así Mr. Burgeois como Mr. Ribot.

Se dá por seguro el nombramiento de los tenientes generales Pando, Sabas y Marin, para ir á Cuba á formar en el ejército que opera en dicha isla.

Almodóbar.

#### Sorteo de oficiales.—Un decreto de Fomento.—Un nombramiento

Madrid 30, 9'45 m.

Se está verificando en el ministerio de la Guerra el sorteo de oficiales de administración militar y veterinarios que han de pasar á servir en el ejército de Cuba.

Mañana se firmará el decreto fomentado la piscicultura, de conformidad con el dictamen de los Sres. Cabeceros, Prales y Rios.

El Sr. Calvo Muñoz ha sido nombrado secretario general del gobierno de Cuba.

Almodóbar.

#### Explosión é incendio.—Muertos y heridos.—Lo que dice Martínez Campos.

Madrid 30, 9'45 m.

En una fábrica de Londres ocurrió anoche una explosión, incendiándose el edificio.

Hasta el presente, van extraídos trece cadáveres. Es considerable el número de heridos.

Dice el general Martínez Campos que las fiebres causan gran estrago en el ejército, contándose 164 soldados enfermos en una columna compuesta de quinientos hombres.

Almodóbar.

#### Los que se van.—Vacantes.—Opinión de Maceo.

Madrid 30, 9'45 m.

Ha fallecido repentinamente el Sr. D. Pablo Morales, uno de los prohombres más importantes del partido carlista.

La semana próxima se anunciarán diez y siete vacantes de inspectores de ferro-carriles.

Consultado el cabecilla Maceo respecto al porvenir, contestó que no admitiría otra proposición que no fuera la independencia de Cuba, añadiendo que sin vacilar despreciaría la autonomía cubana, caso de que se le ofreciera.

Almodóbar.

#### Un combate victorioso

Madrid 30, 9'45 m.

Un telegrama particular recibido de la Habana da cuenta de un victorioso combate en que la columna que manda el Coronel Ortiz desalojó de las posiciones que ocupaba en las Lomas y Manacas una partida de cuatrocientos insurrectos, causándola siete bajas, las tropas leales no tuvieron ninguna.

Almodóbar.

#### Una explosión.—Enfermo ilustre

Madrid 30, 1'15 m.

En Manresa explotó el motor de la fábrica de electricidad, causando once heridos, cuatro de ellos graves.

Témese por la vida del ilustre marqués de la Habana, que de momento se agravó en la enfermedad que hace tiempo viene padeciendo.

Almodóbar.

#### Meeting separatista.—Nueva expedición

Madrid 30, 1'30 m.

Se ha celebrado en Tanger un meeting separatista al que acudieron solamente unas cuarenta personas.

Se vigilan cuidadosamente las costas de la Florida al objeto de impedir el desembarque de una nueva expedición filibustera que se supone en el mar.

Almodóbar.



# El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## TRES EDICIONES DIARIAS

HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

### CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1 Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

### EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C<sup>o</sup>

CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO, HABANA, MATANZAS y PONCE con escala en CANARIAS, saldrá de este puerto el día 6 de Noviembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd.

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

### Tieta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## TIENDA NUEVA SAN JOSE

### DE IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, toallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos de bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

### COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social efectivo. . . . . Pesetas 12.000.000  
Primas y reservas. . . . . 43.598.510  
Total. . . . . 55.598.510

### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,48.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

## Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

### Línea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS				
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde	
	Palma	8'12	2'15	5'00		Manacor	6'00	11'45
4	Pont d'Inca	8'22	2'25	5'10	10	Petra	6'19	12' 9
9	Marratxí	8'36	2'39	5'24	19	San Juan	6'35	12'31
15	Santa Maria	8'55	2'58	5'43	21	Sineu	6'44	12'43
19	Consell	9' 6	3' 9	5'54	30	Empalme	7' 4	1' 8
22	Binisalem	9'15	3'18	6' 3	35	Inca	7'18	1'22
26	Lloseta	9'22	3'25	6'10	38	Lloseta	7'28	1'32
29	Inca	9'32	3'35	6'20	42	Binisalem	7'36	1'40
34	Empalme	9'47	3'50	6'35	45	Consell	7'46	1'50
43	Sineu	10' 5	4' 8	7' 3	49	Santa Maria	7'55	1'59
45	San Juan	10'12	4'15	7'10	55	Marratxí	8'10	2'14
54	Petra	10'26	4'29	7'31	60	Pont d' Inca	8'22	2'26
64	Manacor, Lleg.	10'42	4'45	7'49	64	Palma, Lleg.	8'30	2'34

### Ramal de La Puebla

SALIDAS				SALIDAS				
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde	
	Empalme	9'47	3'50	6'35		La Puebla	6'27	12'15
5	Llubi	9'57	4' 1	6'53	4	Muro	6'36	12'30
9	Muro	10' 7	4'10	7' 7	8	Llubi	6'47	12'45
13	La Puebla, Lleg.	10'15	4'18	7'19	13	Empalme, Lleg.	6'57	6'30

### Para la Habana

Saldrá el día 7 de Noviembre la corbeta española

Anibal

Admite un resto de carga á flete.

Informarán: Santa Clara, 2, 2<sup>o</sup>

### PARA PONCE

Saldrá del 15 al 20 del próximo Noviembre el velero bergantín goleta

### Urbana

capitán D. Miguel Vaquer.

Admite un resto de carga á fletes.

Para informes y despacho su consignatario D. Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel Caballería)

### Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

### COMPañÍA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

### La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500.000

AGENTES

Martínez y Planas, San Juan

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.— Felanitx

### Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRAC

TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día. —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número en Manacor.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

### "MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

### Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.



La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

### KING CITRATO DE MAGNESIA

EL PREPARADO MAS NOTABLE Y UTIL DEL MUNDO! EFERVESCENTE DE MAGNESIA, necesario para la aprobación de los más eminentes médicos en el mundo de las familias Reales, y el uso de todas las clases. El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, ni irrita, ni produce dolores de ninguna especie, indicado para purificar la sangre, para un delicado refresco tomado en dosis reducida, y un digestivo para las enfermedades epidémicas. Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envase. DE VENTA EN ESPAÑA Y DRUGUERIAS DE VENEZUELA, Y PORTUGAL. A. ROS PUJATO. — BARCELONA AGENTE GENERAL EN ESPAÑA